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王澍寰 　 手外科专家 。 １９２４ 年 １２ 月 １２
日出生 ，北京市人 。 １９５０ 年毕业于北京大学医
学院 。 曾任北京市创伤骨科研究所副所长 ，北
京积水潭医院院长 。 １９５８ 年创建我国手外科
专业 ，在国内手外科领域中最早 、最系统地从理
论到实践进行了一系列研究 ，设计和改进多种
治疗原则和手术方法 。 １９６３ 年在国内最早开
展直径 １畅 ０ mm 以内的显微血管外科实验研
究 ，获得临床断指再植初步成功 。 １９７８ 年编写
出版我国第一部枟手外科学枠 。 发表论文 １００ 余
篇 ，出版专著 １５ 部 。 先后获得国家级 、省部级
奖励多项 。 １９９７ 年当选为中国工程院院士 。

我现在已年逾八旬 ，回忆几件我所经历的
小事 ，与年轻人共勉 。

学习外语 ，道路坎坷

１９３８年我考入北京育英中学 ，那是一所美
国的教会学校 ，校长是中国人 ，副校长是美国
人 ，还有多位教英语的外国人 。 一般课程和其
他中学一样 ，英语课程较公立学校多 ，每周有十
几个课时 ，从初中一年级起 ，就有外籍女教师教
口语课 。当时 ，该校毕业生的外语水平 ，报考燕
京大学 、清华大学或直接出国留学 ，都游刃有
余 。 初中三年我就是这样学下来的 ，学英语可
以说有一个良好的开端 。 但好景不长 ，当我读
到高一时 ，也就是 １９４２ 年 １２ 月 ８ 日 ，珍珠港一

声炮响 ，日军封锁了在京的所有与美国 、英国有
关的单位 ，育英中学的前 、后门被日本兵把住 ，
学生被逐出了校外 。一个月后通知学生返校上
课 ，勒令学生都剃光头 ，每人必穿日本式学生制
服 ，美国副校长换成了日本教官 ，日语课代替了
英语课 。 从此 ，饱尝被日军侵略的滋味 。

由于强烈的反日情绪 ，同学们从内心深处
不愿学日语 ，日语老师都是中国人 ，要求也不严
格 ，到高中毕业有五个学期 ，每个学期开始都是
从字母学起 ，虽然学了三年 ，等于学半年差不
多 。 到高中三年级后半年时 ，不得不考虑考大
学的问题 ，当时在北京只有北京大学 ，而且了解
到报考北大如果日语不及格 ，不会被录取 。 为
了报考北大医学院 ，我和很多同学不得不利用
晚上时间请老师补习日语 。 经过半年的努力 ，
总算如愿以偿考上了北医 。

医学院一年级的生理课教授是日本人 ，直
接用日语讲课 ，用日语考试 。 生理是重点课 ，开
始时只能听懂一半 ，没办法为了学好生理课 ，只
得课后念讲义背讲义 ，一年下来总算能听懂讲
课和应付考试了 ，好不容易才过了这一关 。 日
本医学与德国医学关系密切 ，日本医生都学德
语 ，所以 ，北医一 、二年级每周有四个学时的德
语课 。 同学们因不愿学日语所以也不愿学德
语 ，但也必定要用不少时间去应付学习 。

１９４５ 年 ８ 月 １５ 日 ，当我读二年级时 ，八年
抗战胜利 ，日本投降 。 日本人和日式办学制度
撤出了学校 ，北医的基础和临床全部聘请了原
协和医学院的教授 。过去协和医学院和医院工
作上完全是用英语 。 聘请的教授中有的是华
侨 ，不能讲或讲不好汉语 ，只能用英语讲课 ，或
中英参半讲 ，汉语中夹杂着大量医学名词 。 参
考书都是英文的 。 门诊实习 、写病历 、查病房
等 ，为了避免对病人产生不利影响 ，一概全用英
语 。 这对大部分只有初中英语水平的同学来
说 ，其困难可想而知 。 但当时情况如此 ，没有退
路 ，没有价钱可讲 ，只有各自努力拼搏学习 ，课
后查生词 、读懂教科书以及整段地背参考书 。
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大约用了一年多的时间 ，听英语讲课 、对答用英
语 、门诊实习和查房 ，算是基本过关了 。

１９４８年我读完医学院的课程 ，考入当时北
京最好的中和医院（北京人民医院前身）实习 ，
该院自院长 、科主任以及高年医生 ，基本都是来
自原协和医院 ，医院规章制度 ，工作方式方法 ，
也都沿用协和医院的一套 ，写 、说也基本都用英
语 。 除去紧张劳累以外 ，语言文字基本没有多
大困难 。

１９４９ 年举国欢腾 ，迎来了新中国的建立 。
为了加快建设少走弯路 ，决定全面学习苏联 ；为
了更好地接受新的事物 ，必须抛去某些旧的东
西 。 从 ５０ 年代初开始 ，知识分子进行了一系列
的思想改造 ，“拔白旗” 、“批崇美恐美” … … 从
此 ，医院中不再写英文了 ，英语也从医务人员口
中消失了 ，英文书买不到了 ，英文杂志不能订
了 ，开始了利用晚上时间学习俄语 。 由于工作
太忙和年龄关系 ，虽然学习了很长一段时间 ，但
起色不大 。 随着时间的延伸 ，几年后到图书馆
看英文参考书的人慢慢又多起来 ，但“文革”一
来 ，医生们与英文 、英语又彻底断绝了关系 。

改革开放以后 ，英文专业书籍大量进口 ，英
文杂志放开订阅 ，与外国同行交往日多 。 由于
有二十几年基本不用英语了 ，看书没有问题 ，听
专业英语学术报告也还凑合 ，但说起来则力不
从心 。 没办法 ，为了适应时代的需要 ，我每天 ５
点钟起床 ，在阳台上朗读和背诵专业英语 ，练习
舌头 、口型 、轻重音等 ，如此大约半年时间 ，基本
可与外国同道顺利地交流专业学术问题了 。 当
时我已年近 ６０ 岁 。

现在 ，已时过境迁 ，静下来想一想 ，有生以
来算母语我一共学过 ５ 种语言 ，中 、英 、日 、德 、
俄 ，除中文外 ，英语半生不熟 ，日语忘掉了百分
之七八十 ，德语 、俄语除记住一点单词外 ，现在
连字母都写不全了 。 如果要是把我在外语上所
下的功夫集中学一门外语 ，则与我今天的外语
水平就不可同日而语了 。如果把我学外语所花
的精力用在学专业知识上 ，则我的学识和工作

当不至于像今天这样 。 这使我想起一句高度概
括的古语 ：“往者不可谏 ，来者犹可追” 。

打好基础 ，终生受用

在做实习医生和初年住院医生阶段 ，大量
工作是重复性劳动 ，书写病历 、伤口换药 、上手
术台拉钩（手术第二 、三助手） ，等等 。 在中和医
院实习期间 ，每天要接受 ３ ～ ５ 名新病人 ，白天
抓紧时间穿插着问好病史 ，晚上才有时间坐下
来书写病历 ，常写到深夜甚至凌晨 ，由于疲劳 、
困倦 ，很容易潦草从事 。 但我暗下决心绝不马
虎 ，写每个病历考虑用字 、措辞 ，行文讲究层次 、
逻辑 ，还经常借鉴报纸上一些短文的写法 ，思考
如何写得言简意赅 、删繁就简 。 这样 ，不但保证
了病历的书写质量 ，久而久之 ，还觉得写文章的
技术 、技巧大有长进 。

给病人换药 ，是实习医生责无旁贷的任务 ，
既脏又累 ，但我没有把它看成是不得已而为之
的工作 。 我研究怎样揭除敷料使病人少疼或不
疼 ，如何控制创面感染 ，如何使创面肉芽变得健
康 ，如何使创面周围上皮长得快 ，如何包扎敷料
使病人感觉舒适且不容易松脱 。 功夫不负有心
人 ，日积月累的经验 ，使我每见到一个创面 ，能
知道它存在什么问题 ，该如何处理使它好得
更快 。

作外科实习医生 ，参加手术是每天的重点
工作 ，上台只能作拉钩帮助术者显露手术野或
递送手术器械 。 我给他们拉钩 ，想方设法能使
术者看得更清楚 ，操作更方便 。 我给他们递器
械 ，尽量让术者使用习惯 ，得心应手 。 不仅如
此 ，我还用心观察术者的切口 、剥离 、止血 、缝合
等操作 。 我看到有的上级医生手术干净利落 ，
作起来轻松顺利 ，别人看着舒服 。 但有的医生
手术时血肉模糊 ，手忙脚乱 ，助手也很难配合 。
这是为什么 ？ 每次手术时我注意观察两类人手
术不同的奥秘 。 久而久之 ，发现前者手术时 ，切
口大小 、部位合适 ，深部组织显露充分 ，手术器
械运用娴熟 ，剥离层次清楚 ，止血准确 ，操作稳
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准而有秩序 ，没有不必要的动作 。 总之 ，具有精
湛的技巧和周密的计划 。 后者 ，当然是与此相
反 。 实习医生一年下来 ，自己虽然没有主刀作
过手术 ，但由于窥测到手术的精髓 ，逐渐掌握了
很多要领 ，每当闭目思之 ，大到手术步骤 ，小到
手术细节 ，都犹如电影般历历在目 。 后来在上
级医生指导下自己做手术或自己独立手术时 ，
都能做到胸有成竹 ，游刃有余 。

在我做住院医生期间 ，有一次在北大医院
同学处看到一本成形外科图片册 ，我深深地被
其中内容所吸引 。 整形手术真是巧夺天工 ，我
非常想学整形外科技术 。 不久以后 ，北医办了
一个整形外科学习班 ，但人民医院（解放后中和
医院改名为北京人民医院）不准备开展这一专
科 ，不可能派人去学习 。 怎么办 ？ 那个时候医
院有规定 ，每个医生每年可有半个月休假 。 学
习班是上午观摩手术 ，下午讲课 ，时间是一个
月 。 于是我想上午在医院看门诊 ，下午去学习
班听课 ，把半个月的全日休假延长为一个月的
半日休假 。 经申请医院同意了 。通过这一段的
整形外科启蒙学习 ，再加上自己的钻研琢磨 ，在
上级医师同意下 ，试作了一些整形手术 ，效果还
不错 。 从那以后 ，科里凡有近乎整形类手术以
及各种植皮类手术 ，都让我来做 。

临床医生的经验主要来自病人 。 阑尾炎本
来是一种常见病 ，高年住院医生都能单独作阑
尾切除术 。 但我见到有的上级医生 ，在术前能
说出该例阑尾炎的发病原因 、病情程度 、确切的
变异位置 ，当打开腹膜时证明果然如此 。 我在
钦佩之余曾请教这位医生 ，他说 ，是根据询问病
史和体检判断的 。 但究竟是如何询问 、检查和
判断并未细讲 。 通过这一事例 ，我看到这位医
生能想人之所不想 ，能料人之所不能料 ，真是技
高一筹 。但同时又想到 ，他能做的事我也应该
能做到 。在此事例的启发下 ，我对经手的每位
病人 ，都当是对我的一次考试 ，询问 、检查 、分
析 、判断 ，无一不认真 、细致 、入微 ，术前术中反
复对照 ，术后密切观察 。 日积月累 ，临床经验不

断提高 ，不但对阑尾炎能做到前面所说的判断 ，
而且对很多常见或不常见的疾病 ，都能考虑全
面 、分析深入 、判断准确 、治疗得当 。

要做一个外科家而不是一个手术匠 ，光会
作漂亮的手术不行 ，还必须具有丰富的相关学
识 。 与我同宿舍楼的一位主治医师 ，是全院公
认的技术全面 、知识渊博的医生 。 他每天五点
起床 ，在楼道里读书 、打字 、记笔记 ，无论严寒酷
暑终年不断 。 我想他所以有些成就 ，绝不是老
天恩赐 ，而是与他下的功夫分不开的 。 从那时
候起 ，我也坚持每天五点起床 ，看文献 ，写笔记 ，
描绘图谱 。时间一长 ，手中有形的材料多了 ，不
知不觉脑子里的无形资料也多起来 。 对实习医
生 、低年住院医生的讲解也渐多起来 ，文献报
告 、病例讨论时 ，也经常能引经据典地发言一
番 。 这个早起 、读书的习惯一直坚持了几十年 ，
直到现在 。

１９５８ 年我从北京人民医院调到北京积水
潭医院工作 。 不久 ，领导安排我创建手外科专
业 。 当时在国内没有手外科先例 ，有关文字资
料极端匮乏 ，没处学习 ，难于借鉴 。彼时我只毕
业 ８ 年 ，配备三位助手 ，一位是第二年住院医
师 ，另两位是应届毕业生 。 接到任务后思想上
很是彷徨和不安 ，不知能否达到领导的要求和
预期目的 。想了很多不利因素 ，越想越没有信
心 。 但静下来考虑有利因素也不是没有 。 当时
手外伤后因处理不当而感染的很多 。 我想到我
对感染创面的处理曾下过很大功夫 ，治疗手外
伤感染应该问题不大 ；又想到手的解剖非常精
细 ，功能非常复杂 ，手外科对手术技巧一定要求
非常高 。 我过去对整形外科有浓厚兴趣 ，对无
创技术操作得心应手 ；过去我对伤病的观察 、思
考 、分析 、总结的长期训练 ，对开展新的专业当
大有裨益 。经过逐条分析 ，增加了信心 ，尽量利
用我之所长 ，拼搏学习我之所无 ，创建新的专
业 ，还是大有可能的 。 建科之初为病区制订了
严格的规章制度 ，使医生护士有一个良好的工
作环境 。 为年轻医生订出了高标准的培养计
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划 ，主要是基本功的训练 ，并身体力行 。 加强查
房 、病例讨论 ，以集思广益 ，教学相长 。 从治疗
第一个手外科病例起 ，建立了出入院登记 ，诊
断 、治疗卡片 ，个案积累 ，除拍了大量照片外有
的还拍了部分电影 。 手外科创业有了一个良好
的开端 ，随着斗转星移 ，稳步前进 ，技术日渐成
熟 ，经验不断丰富 ，青年医生逐渐成长 。 经七年
时间 ，到“文革”前夕 ，一个名副其实的手外科专
业 ，已基本屹立在积水潭医院 。 １９７２ 年“文革”
后期 ，动乱已基本稳定 ，积累的临床和科研资料
已足够写一部专著 ，大部分是利用业余时间开
始了写作 。 由于有当年写病历的文字功夫 ，再
加所需资料如探囊取物 ，书的篇 、章 、节打好腹
稿后基本可以一气呵成 。 于 １９７８ 年出版了我
国第一部枟手外科学枠 。 该书已出版了第二版 ，
现在已十几次印刷共出五万余册 ，已成为我国
的手外科教科书 。 往日打基础的辛勤耕耘 ，虽
有汗滴禾下土之苦 ，但带来他日的丰收 ，也能给
人以足够的欣慰 。

远处着眼 ，近处着手

１９６３年 ２ 月的一天 ，医院主管业务的副院
长告诉我上海第六人民医院接活了一只断手 。
他问 ：“我们医院以前碰没碰上过断手的病例 ？”
我说 ：“没有 。”他说 ：“你考虑考虑 ，今后随时可
能来断肢的病人 ，来了该怎么办 ？”

没过多久 ，国内大小报纸 、电台 、电视台陆
续报道了断肢再植成功的消息 ，是世界首例（后
来了解美国在半年前接活一例断臂 ，但当时确
实不知道） ，是由于医务人员具有工人阶级感
情 ，才能有此创举 。 中央领导人接见了有关医
务人员 ，卫生部专门召开了表彰会并发了奖 。
很长一段时间成为国内头条新闻 ，妇孺皆知 ，成
为举国上下茶余饭后谈论之内容 。 随着报道的
日增 ，断肢再植的声誉日高 ，我的思想压力也越
来越大 。如果北京或相邻地区发生断手外伤 ，
肯定会送到以创伤骨科为重点的北京积水潭医

院来 ，施术的任务责无旁贷肯定是落在我的身

上 。 如果接活了 ，那完全是应该的 ，如果接不
活 ，一系列的舆论就会跟踪而来 ，术者技术不
行 ！ 积水潭医院不如上海第六医院 ！ 北京就是
不如上海 ！积水潭医院医生的工人阶级感情不
强 ！ 等等 。这不是无病呻吟 ，而是必然的结果 ，
所以越想越可怕 。

就在这个时候 ，医院领导问我 ：“如果医院
来了断手你能不能接上 ？”我没有正面回答能或
不能 ，我说 ：“接断手有两个问题 ，一个是思想问
题 ，完全断下来的手应该不应该去接 ？ 这个问
题现在已不存在 。 第二个是技术问题 ，怎样才
能接活 。”接断手要接骨头 、肌腱 、肌肉 、神经 、皮
肤等 ，这些技术对手外科医生来说 ，都不在话
下 ，每天都在作 ，关键是要接通血管 ，接上去的
手才能成活 。 接腋窝部或大腿部粗的血管 ，医
生都有经验 ，接手腕上部的血管 ，像火柴棍一样
粗细 ，没人做过 ，都认为不可能接通 。 上海那一
例断手的血管 ，是用金属管套接的 ，待接上去的
手成活后 ，再二次手术把金属管取出 。 他们自
己也认为 ，用金属管是不符合生理要求的 ，是权
宜之计 ，因为当时不会缝合那样细的血管 。 我
接着说 ：“要想能有把握地接活断手（血管直径
约 ２ ．０ mm ，像火柴棍粗细） ，必须从难从严 ，研
究能接活断手指（血管直径在 １ ．０ mm 以下 ，像
曲别针一样粗细） ，但现在还没有这种技术 。”院
领导说 ：“你研究吧 ，需要什么条件院里支
持你 ！”

１９６３ 年夏季 ，开始研究小血管吻合技术 。
经过反复考虑 ，选用兔耳作为模型 ，兔耳血管直
径为 ０ ．５ ～ １ ．０ mm ，很像人手指的血管 ，兔耳
薄呈半透明状 ，手术后容易观察血管是否通畅 。

吻合曲别针一样粗细的血管 ，一圈要缝数
针 ，缝稀了漏血 ，缝密了凝血堵塞 。首先碰到的
问题是 ，在肉眼直视下无法缝得平整 ，必须在放
大镜下操作 ；平常用的最小的刀 、剪 、镊等手术
器械 ，较之兔耳血管都要粗大好多倍 ；眼科用的
最细小的针线 ，差不多与兔耳血管一样粗细 ，都
不适用 ，必先解决这些前提 ，方能开展实验 。费
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了很大力气 ，在医院库房里找到一幅放大两倍
的眼镜 ，虽很不符合要求 ，但聊胜于无 。 把最小
的刀 、剪 、镊用砂轮打磨精细 ，权作显微外科基
本器械 。最难解决的是针线问题 ，经过多方走
访 ，得到北京化纤实验研究所的协作 ，研制出非
常细的尼纶单丝（３００ 支纱） 。 更困难的是要改
变传统的穿针纫线的方法 ，要将细线长在小针
的尾巴上 。 经过多方努力 ，最后找到鞍钢一位
八级钳工老师傅 ，他将针尾拍扁 ，将细丝放在针
尾部 ，再用拔丝的办法经过拉丝板孔把细丝卷
在针尾上 ，制成了土法无创针线 。 最基本条件
算是初步具备了 ，于是开始了动物实验 。

由于临床工作非常忙 ，白天要做大量医疗
工作 ，晚上还要轮流值班 ，每周只能用三个晚上
去做实验 。 当时 ，我院的动物实验室位于医院
的西北角 ，与太平间同在一个小院内 ，动物手术
室与停尸柜只一墙之隔 ，作为一个医生虽不信
有神有鬼 ，但在那种特定环境下 ，确实也感到很
不自在 ，特别是当助手因事不能来而只剩一个
人操作时 ，每当夜深人静 ，窗外偶有风声雨声 ，
养兔房内突发响动时 ，虽不能说毛骨悚然 ，但也
觉得精神紧张 ，可是每当精神高度集中吻合血
管时 ，便一切都被忘却而不受环境所干扰了 。

正常工作之余每周三次晚上加班 ３ 个小
时 ，旷日持久下来没有点毅力是不容易坚持的 。
常有许许多多具体情况会让你考虑是否暂停一

次实验 。比如 ，夜里作了一夜急诊手术 ，白天又
作了大半天常规手术 ，当晚又是实验日 ，是照常
做还是暂停一次 ！又如 ，有一次麦收季节 ，医院
组织职工下乡割麦子 ，夜里 ３ 点钟起床去麦田 ，
大家争先恐后抢收小麦 ，红日高照后收兵回院 ，
接着上班 。 一天下来 ，腰酸腿痛得举步维艰 ，恨
不得倒床睡下 ，可是那天偏偏又是实验日 ，是不
是情有可原暂停一次 ！ 遇到这些情况 ，确实要

思想斗争一番 ，但每次都想到 ，如果放松一次就
可以放松两次 ，一旦突破了精神防线 ，需放松自
己原谅自己的理由就会越来越多 ，屡屡地放松
就会拖延实验 ，拖延掌握吻合小血管技术的时
间 。 而且临床上不知道什么时候就会来断肢的
病人 ，时不我待 。 所以 ，每次思想斗争的结果都
是意志占据上风 ，坚持了实验 。

在实验研究的过程中 ，克服了许许多多困
难 ，不断改进手术器械 ，熟练操作技术 ，缓解血
管痉挛 ，防止吻合口凝血等 。 经过 ４ 个月的艰
苦努力 ，小血管吻合通了 ，兔耳断耳再植成
功了 。

此后不久 ，急诊先后来了两例手指不全离
断的病人 ，只连着不到 ０畅 ５ cm 的皮肤 ，伤指苍
白 、发凉 ，不吻合血管绝对不能成活 ，于是 ，作了
指动脉吻合 ，伤指顺利成活 。 后经血管造影证
明吻合的血管通畅 。 这是第一次考验研究的
结果 。

大约过了半年时间 ，真的来了一位断手病
人 ，受伤情况和离断部位几乎和上海的第一例
一模一样 。接受考验的时候到了 ，情绪虽然很
紧张 ，但心里却比较有底 。 经过 ５ 个多小时沉
着而细心的手术 ，修复了各种损伤组织 。 由于
练就有吻合手指更细血管的基本功 ，所以吻合
手腕以上较粗血管就显得容易多了 。 血管一次
吻合成功 ，断手顺利接活 。 这是中国的第二例
断手再植 。半年的艰苦实验研究 ，换来的一战
成功 ，使我想到凡事要有备才能无患 。

往事堪回首 ，从中获益多 。 人年岁大了 ，坐
下来想一想几十年的事 ，时间证明 ，有的事做对
了 ，应该肯定 。有的事做得不怎么好或错了 ，也
应该弄个明白 。 如果将这些迂回曲折的径略说
与后来人 ，并对后人有所借鉴 ，那就更有意
义了 。
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